



Excmo. Sr. D. Benito del Castillo García

Académico de Número de la Real Academia Nacional de Farmacia

“Yo quería un retazo de oscuridad aunque fuera sin estrella”. Así comienza un párrafo del libro *“La América que amo”*, recientemente publicado por nuestro laureado escritor farmacéutico Raúl Guerra Garrido, galardonado en enero pasado con la Medalla *“Carracido”* de oro, máxima distinción que concede la Real Academia Nacional de Farmacia del Instituto de España.

Pocas semanas antes, quien suscribe pronunció una conferencia en la Universidad de Salamanca, en un acto conjunto de la Facultad de Farmacia y la Academia de Castilla y León, que versó sobre *“Los farmacéuticos en las expediciones científicas a América en el siglo XVIII”*.

La citada alocución fue acompañada de una película realizada por el profesor farmacéutico peruano Enrique N. León Soria, que me acompañó por los bosquetes de quina existentes entre San Ignacio, Jaén y la frontera ecuatoriana. Debe recordarse que el escudo de la bandera del Perú, entre otros símbolos tiene el árbol de la quina. Pretendemos, con la ayuda de la AECID, plantar arbolitos en las plazas de armas de los pueblos y ciudades, para que niños y soldados, al jurar bandera estén orgullosos de lo que su quina significa.

En las recientes elecciones del Ateneo de Madrid, quien redacta estas líneas fue elegido Presidente de la Sección Iberoamericana; entre otros miembros que forman parte de esta sección, deseo destacar a la también catedrática de la Facultad de Farmacia de la UCM, Profa. Dra. Esperanza Torija, activa colaboradora de la RANF y que ha dictado durante muchos años cursos de Bromatología en numerosas universidades iberoamericanas, destacando principalmente en Paraguay.

La actividad de esta sección ha sido intensa, organizándose varias conferencias y promoviéndose la creación de una cátedra de Iberoamérica.

Recientemente en la UN de Colombia han comenzado a impartirse enseñanzas de Diplomado en *“Biotecnología Farmacéutica”*, su director indica que hay que conocer el incremento de fármacos de origen biotecnológico que

demandan un conocimiento profundo de los aspectos básicos en biología molecular necesarios para su comprensión y análisis. El programa académico cuenta con ocho módulos, con especial énfasis en los productos terapéuticos recombinantes y propiedad intelectual. El vencimiento de las primeras patentes de estos productos, y el interés de la industria farmacéutica requiere un conocimiento actualizado y profundo de estos temas.

Por otra parte, en México el propio Presidente Felipe Calderón afirmó recientemente el innegable valor de los fármacos biotecnológicos, indispensables para el tratamiento de numerosos enfermedades que provocan en México, casi el 80 por ciento de los fallecimientos, que permitirá enfrentarse con mayor acierto al enorme desafío para la Salud Pública en el país. Así pues, las empresas farmacéuticas deberán situar en el mercado medicamentos biotecnológicos que cumplan con las máximas normas de calidad, seguridad y eficacia. El Ejecutivo federal aseveró que México se ha situado a la vanguardia mundial en regulaciones de este tipo, para que sus ciudadanos tengan el acceso a lo mejor que el desarrollo científico y tecnológico pueda ofrecer.

He recogido estos dos ejemplos de Iberoamérica, uno académico y otro político, para reafirmar mi plena convicción de creer conocer por donde camina el futuro de la Farmacia.

Otra buena noticia también nos ha llegado de México: el pasado 26 de enero se llevó a cabo el cambio de Consejo Directivo producido en la Academia Nacional de Ciencias Farmacéuticas de México. Cesa la AT María Elena Girard, quien impuso la venera de Presidente de la Academia al AT Edwin Raimond-Kedilhac. El organigrama de dicha Academia, en esquema, está formado por el Presidente, 3 Vicepresidentes (Ejecutivo, Científico y Administrativo), el Representante del Consejo de Ex-Presidentes, 6 Directores, 6 Subdirectores y 2 Consejeros (Ética y Editorial).

Debo también transmitirles una triste noticia: don Claudio Sanahuja, que fue Presidente de la Academia de Farmacia y Bioquímica de Argentina, nos ha dejado definitivamente. Gran amigo de España, de origen catalán, me honró con su amistad; a su adorada Farmacia argentina, a través de la Academia, trató de revitalizarla.

En Febrero de 2012, se desarrolló en la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad UPAGU de Cajamarca (Perú) un curso sobre "Iniciativas de formación e Investigación en Atención Farmacéutica", en el marco del convenio vigente entre la UPAGU y la Universidad de Granada (España) y , cuyo objetivo es llevar a cabo las acciones tendentes a desarrollar, de manera conjunta, proyectos académicos, técnicos y científicos que permitan la adquisición de conocimientos y

aptitudes para alcanzar la especialización, que haga posible optimizar las actividades profesionales de los farmacéuticos. Esta iniciativa tiene como finalidad ofrecer de manera conjunta una Maestría en Atención Farmacéutica con el respaldo académico de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Granada, el Grupo de Investigación en Atención Farmacéutica de la misma Universidad y la Facultad de Ciencias de la Salud de la UPAGU a través de la Escuela de Postgrado de la referida Universidad peruana. El curso estuvo a cargo de docentes de la Universidad de Granada y fue dirigido a farmacéuticos comunitarios, hospitalarios y de atención primaria del Perú.

Asimismo, en Córdoba (España), durante los días 3 y 4 de febrero la Organización de Farmacéuticos Ibero-Latinoamericanos (OFIL), tuvo una reunión previa, a fin de preparar el XV Congreso internacional, que concienzuda y minuciosamente se diseñó para reunir en Cádiz a farmacéuticos de ambos mundos con motivo del 200 aniversario de la Constitución de Cádiz, “la Pepa”, aprobada el día de San José de 1812.

En las dos jornadas de Córdoba, también se dedicó una sesión a la atención farmacéutica, con especialistas de Brasil y España, y otra a perfilar al profesional farmacéutico del año 2020, sus desafíos para el futuro, en función de sus conocimientos y habilidades y conocer los paradigmas de la farmacia hospitalaria. También se procedió a la elección de la nueva Junta Directiva de OFIL.

Durante los 3 primeros días de marzo la antigua Real Fábrica de Tabacos de Cádiz, hoy convertido en un magnífico Palacio de Congresos, fue sede del Congreso Internacional de OFIL.

Esta organización nacida hace 30 años, por iniciativa de un profesor universitario colombiano, agrupa a farmacéuticos que tienen su origen en países de habla española o portuguesa .

Su sede operacional, es rotativa, coincidiendo con el país donde radica la presidencia. Su ámbito de actuación incluye 20 países iberoamericanos, además de Portugal y España. Promueve el desarrollo de la profesión farmacéutica en el ámbito académico, hospitalario, comunitario, administración, ..., siguiendo una política de brazos abiertos, para que los pueblos iberoamericanos a los que sirven tengan cada día mejores farmacéuticos, útiles a la sociedad que sirven.

El haber realizado el congreso en Cádiz, no ha sido casual; es una ciudad con sabiduría acumulada, cimentada en más de tres mil años de historia y además este año se celebra el bicentenario de la primera Constitución democrática del mundo hispanoamericano, en la que se inspiraron buena parte de las de nuestra comunidad hispánica. Tampoco es casual que Anastasio Guzmán, ilustre boticario sevillano, fuera el profesor de Botánica del posterior diputado en las Cortes de

Cádiz por Santa Fé de Bogotá, José Mexía Lequerica, quien se unió a los botánicos españoles (peninsulares) que estudiaban la flora de la Real Audiencia de Quito.

Así pues, no es de extrañar que el lema del XV Congreso fuera “Tendiendo puentes, compartiendo experiencias”. Me cupo el honor de abrir las Sesiones, moderando un foro en que 7 ex-presidentes de OFIL, de España, Argentina, Bolivia y Chile, expusieron su visión de las actividades más relevantes desarrolladas en las últimas 3 décadas.

De las diversas sesiones llevadas a cabo destacaré la titulada “Mejorando la eficiencia y la seguridad en el ámbito del medicamento”, en que se presentaron varias ponencias sobre “Los Servicios Farmacéuticos y la seguridad del paciente”, “La política de medicamentos en Centroamérica” y “Los errores de prescripción con medicamentos de alto riesgo”, surgidas del trabajo de colegas de Brasil, Costa Rica y Guatemala.

Otra sesión interesante sobre la Farmacia de ayer y de hoy, contó con presentaciones tales como “Servicios de salud, ciudadano y farmacéuticos”, “Controversias en nutrición parental” o “El uso de plantas como opción terapéutica contra la mordedura de serpientes”, aportadas por especialistas de Portugal, Paraguay y Colombia.

Considero muy importante también otra sesión en que se debatió sobre “La innovación curricular y la calidad de la formación del farmacéutico”, “Los desafíos para la profesión farmacéutica en un mundo cambiante” o “Los requerimientos minerales en pacientes críticos con nutrición parenteral”. Estas aportaciones fueron presentadas por prestigiosos colegas de Chile, Argentina y Portugal.

Un polémico foro de debate surgió tras la aportación del Presidente de OFIL y de las Decanas de las Facultades de Farmacia de Panamá y Puerto Rico, sobre la “Formación asistencial del farmacéutico”, que originó posturas encontradas, fundamentalmente con colegas de España.

También se han de resaltar las conferencias plenarias sobre “El ámbito académico en Iberoamérica” y “Medicina personalizada”.

El congreso contó con la presentación de 53 paneles (de los que se seleccionaron 8 para su presentación oral), divididos en 4 grandes áreas temáticas: Docencia e Investigación Farmacéutica, Tecnología Farmacéutica, Farmacia Asistencial (hospitalaria y comunitaria) y Política de medicamentos, surgidos del trabajo de 132 autores.

Deliberadamente he dejado para el final la reseña de la conferencia inaugural del Congreso de OFIL, titulada: “La historia silenciada: la esclavitud

africana en Iberoamérica”, pronunciada por la Directora de la Academia Sevillana de las Buenas Letras. A todos nos dio mucho en que pensar.

Casi simultáneamente en el tiempo se ha celebrado en Ginebra (Suiza), patrocinado por la Organización Mundial de la Salud, el denominada “Encuentro Internacional de Farmacopeas del Mundo”, del 29 de febrero al 2 de marzo.

La presencia de los representantes iberoamericanos ha sido importante. Deseo destacar las intervenciones del Prof. G. Pianetti, Presidente de la Farmacopea Brasileña, así como la de la Dra. Melina I. Assalone, Secretaria Técnica de la Farmacopea Argentina y del Dr. Ubaldo Juárez Sevilla, de la Farmacopea mexicana (FEUM). Los procesos de armonización en Iberoamérica, están muy presentes a través del Mercado Común del Sur (MERCOSUR). Los representantes de Portugal y España, también tuvieron una destacada actividad.